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本报讯（记者孙佳丽 通讯员
蒋丹蕾） 为贯彻落实中央经济工作
会议关于“稳外贸”的要求，持续
改善宁波口岸营商环境，昨日，宁
波海关确定了 2019 年促进外贸稳
定增长的 18 项重点工作，包括优
化通关流程、改善口岸营商环境、
支持新型业态发展、支持省市重大
战略、助力企业扶优促强、服务外
贸科学决策等6个方面。

其中，作为全国首批试点海关
之一，宁波海关将实施进口货物概

要申报、完整申报“两步申报”通
关模式改革，并于8月24日起在梅
山口岸开展试点。

据介绍，在“两步申报”通关
模式下，申报可以分成两步进行：
第一步为概要申报，企业凭提单信
息，提交满足口岸安全准入监管需
要等必要信息进行概要申报，无需
查验的货物即可提离，涉税货物可
提供有效税款担保；第二步为完整
申报，企业自运输工具申报进境起
14 日 内 ， 补 充 提 交 满 足 税 收 征

管、合格评定、海关统计等整体监
管需要的全面信息及单证。这将大
幅缩短货物滞港时间，节省物流成
本，压缩通关时间。

这只是宁波海关深化改革、优
化通关流程的措施之一。据了解，
宁波海关正在全面推行进出口货物

“提前申报”通关模式，今年 7 月
的 进 口 通 关 时 间 比 1 月 压 缩
32.7% ， 出 口 通 关 时 间 则 压 缩
68.8%。“海关实行出口提前申报
以来，我们不需要再等货物运抵

监管场所就可以报关，大多数货
物运抵之后就直接放行了，大大
缩短了我们的通关时间。”宁波外
运国际集装箱货运有限公司经理
蔡争春说。

此外，在现有担保形式基础
上，宁波海关还将继续加大关税保
证保险和企业集团财务担保的推广
力度，扩大关税保证保险的适用范
围。据估算，通过这些税收便利措
施，企业担保成本可以降低 20%，
通关效率提高近10%。

宁波海关18项举措促外贸稳增长
24日起率先试点“两步申报”通关模式

本报讯（记者杨绪忠 通讯员
陈丹） 据市自然资源和规划局消
息，我市城市交通基础数据调查将
于 9月中旬启动，以掌握居民出行
规律和真实出行意愿，为城市交通
规划、建设、管理提供数据支撑，

为道路网、轨道网布局提供数据支
撑。

调查实施单位将在全市抽样 3
万户家庭，向 6 周岁及以上居民
进行调查。届时，调查员将佩戴
专门证件，于 9 月 17 日至 20 日晚

间，采取入户询问、当场填报等
方式开展调查。调查内容主要为
居民工作日的出行情况，包括每
一次出行的起止点、出发和到达
时间、出行采用的交通方式、出
行目的等。

据了解，出行调查的数据，
为编制城市交通规划、制订交通
管理规则、合理组织城市交通建
设时序提供了科学合理的判断依
据 ， 推 动 城 市 交 通 人 性 化 的 发
展。

我市将启动城市交通基础数据调查

记者 张 昊

弯腰下蹲 4650 次，把插枪
探头插入棉包1425次，从200多
公斤的压缩棉花包里用手指挖出
1395 个棉样……在新疆寒风刺
骨的室外堆场，这是市纤维检验
所纤维监督检验科科长严进根带
领下的团队一天的工作量。

棉花公证检验，远离市民日
常生活视线，却关乎国家棉花产
业的质量“生命线”，牵动着每
一户棉农的切身利益。

近年来，严进根带领宁波的
纤检团队远赴新疆、山东等地，
公证检验棉花 113万吨，实现了
7284 万条数据零差错，多次受
到中国纤维质量监测中心 （原中
国纤维检验局） 的点赞。

严进根以多年的埋头苦干，
实践了一名纤检人对平凡的超
越，见证了初心在恪尽职守中熠
熠生辉。

国家使命 精益求精

你很难想象，1 毫米是衡量
棉花等纤维质量的关键指标。

每 1毫米的差别，都可能影
响棉花的采收方式、加工流程，
带来每吨几百元的价格差异。

严进根说：“我们公证检验
的每一包棉花，包括纤维长度、
水分等多项质量记录都会上传到
质量监管平台，成为市场交易、
定价的依据。”

“我们的公证检验，是政府
发放棉花种植补贴、指导来年棉
花种植的重要依据。也是棉花加
工企业格外关注的质量指标。”
严进根说，公证检验是保证全国
棉花市场有序运行的基石，这份
责任让我们不敢有丝毫的懈怠，
处处精益求精。

公证检验现场工作流程一共
有 6个步骤：从棉包入库过磅到
条码扫描、回潮率测试、样品取
样，再到杂质分析、核对数据并
上传。看起来并不复杂，但每天
要公证检验上万个棉包，流程动
作要重复成千上万次，所以确保
工作不出错、有质量，不是一件容
易的事情。“比如棉花抽样环节，
棉包是经过压力 400吨的打包机
压实的，要从致密的棉包里用手
指抠出 100 多克的样品，然后重
复成百上千次，一整天挖下来，手
指早已麻木了。”严进根说。

埋首棉垛 恪尽职守

每年10月到次年2月是新疆

最冷的时候，大雪一场接着一场
下，室外最低气温可达零下 30 摄
氏度。这就是严进根团队每天在室
外工作的环境。

新疆是全国棉花主产区。每年
10 月，国家抽调各地纤检人员进
驻新疆，时间跨度3个月至4个月。

去年 10 月，一接到通知，严
进根团队立即启程飞赴乌鲁木齐。

早上 8时，严进根匆匆用过早
餐就赶往棉库，9时准时开始公证
检验。大家连续工作 13 个小时才
算完成任务，吃晚饭已是23时了。

长时间高强度的工作，让每一
天都显得“特别漫长”。露天的棉
库周边是一望无际的黄沙或者戈
壁，荒无人烟。“去最近的村镇买
东西，也是 30公里开外。”严进根
说，常常每天只能吃到一盆大锅
菜，连续4个月吃不到米饭。

除了“主战地”新疆，严进根
和团队也去山东等地执行棉花公证
检验任务。5 月到 9 月是山东最热
的季节，棉库室内环境潮湿闷热。
严进根顶着酷暑和棉库里飞舞的粉
尘，坚持高强度劳作，双手青筋暴
露布满老茧。没有空调、网络，甚
至有些地方没有自来水和厕所。

“完成国家任务是第一位的，这是
我们应尽的责任，再苦再累我和我
的团队都可以克服！”严进根告诉
记者。

负重前行 愧对家人

天山不辞远，只把使命担。
严进根说，这些年我们去过 6

个省 26 个地方 30 余个棉库工作。
从新疆零下 30 摄氏度到山东地面
温度 50 摄氏度，从阴冷的窑洞到
湿热的棉库，洗澡皮肤痒、喝水闹
肚子，我们都扛过来了。

棉花收购开始后，公证检验工
作一天也不能停，这就意味着队员
们几个月里无法回家。每每谈及家
庭和家人，严进根充满了深深的歉
意。

“我是个不称职的父亲，最对
不起的就是女儿了。因为我长期在
外地做公证检验工作，老婆也在外
地工作，整个中学阶段，都是把女
儿寄托在老师那里。”说起这些，
严进根眼圈发红，声音也有些哽
咽，他连续 8年执行棉花公证检验
任务，每年有近 200天在外地不能
回家，没有时间照顾女儿的生活以
及学业。

写满付出与奉献的人生，总给
人们带来深深的感动。严进根以赤
子之心践履使命，绽放生命芳华。
面对热爱的事业，他轻轻地说：

“山高路远，我心依旧。”

天山不辞远 只把使命担
——记市纤维检验所纤维监督检验科
科长严进根

“两优一先”风采展

记者 王佳 通讯员 梅薇

【人物名片】
陈亚萍，1970 年出生，宁波

市民康医院院长，民政部“孺子牛
奖”获得者。从业 30 年来，她将
青春奉献给医院，用爱心铸造精神
障碍患者的阳光家园。

1989 年，我和一批医学生一
起来到市精神病院，也就是现在的
市民康医院工作。

那时，精神疾病与防治在传统
认知领域中不被“看好”，甚至被
排挤，当问及工作单位，大家怕迎
受异样眼光，不敢自报“家门”。

院区环境设施非常简陋。听老
员工说，1978 年医院筹建时，由
农村居民木结构平房改建而成，基
本上没有“科班”出身的医务人
员。我们的到来，在前辈看来，是
给医院注入一股新鲜力量。

然而，刚开始从业，失落、孤独、
焦虑等负面情绪扑面而来，看到结
伴而来的同学一个个离开，我也萌
生了退意。就在这时，院长用另一种
方式让我们年轻人找到了价值。

当时，由于专业人员少，医院传
染病人多，我们这批学生在没有任
何经验与基础的情况下，探索组建
传染病房，虽然难度很大，但我们在
数月内将传染病控制，并使患者得
到有效医治，从而实现了职业价值。

1990 年，我参加了省民政厅
组织的全省民政优抚医院的达标评
审，一个个医院转，一项项指标
评，在一批经验丰富的专家熏陶
下，我获得了学习和成长的动力。

因为有了这个平台，有了同
事、同行的陪伴和支持，我完成了
从普通医务人员到管理者的人生角
色蜕变。其间，有付出的艰辛和泪
水，也有圆梦的坚持与喜悦。

40 余 年 履 历 ， 应 和 时 代 步
点，一点一滴，丰富起来。一路
上，在各方的帮助指导下，医院不
断成长，2007 年通过二级甲等精
神病专科医院评审，2014 年通过
三级乙等精神病专科医院评审，成
为浙江省当时唯一通过三级医院评
审的民政医院。

2009 年，针对精神障碍者社
会适应性不强、病耻感重、社会接
纳程度不高等现状，我和团队在传
统精神康复的基础上，探索多专业
融合、医院和社区融合的模拟社会
场景康复模式，将社区治理理念运
用到精神障碍者的社会化康复中。

在我们这里，医院不叫“院
区”，称“社区”，病人被唤作“休
养员”，他们与我们医护工作人员
一起生活、工作，他们可以在超
市、画社、烘焙房、缝纫室、食
堂 、 农 场 等 辅 助 岗 位 实 现 “ 就

业”，每月按时上班、领取工资。
令人欣喜和感动的是，社会化

康复模式得到甬城众多爱心人士的
鼎力支持，专家、学者、画家、学
生、社工等纷纷加入。其中，在文
化志愿者的启发下，“休养员”的
2000 多 幅 精 彩 作 品 相 继 诞 生 。
2017年7月，我们在宁波博物馆主
办“原生艺术与精神康复高峰论
坛”，100 幅精神障碍者原生画在
现场展览，在大众与特殊群体之间
架起一座“看得见”的桥梁。

我们将“休养员”创作的作
品，和以他们的创作为主元素开发
的产品，集合成系列，在去年注册
商标“心之语”。这些文创产品除了
在网店、慈善商店义卖，也入驻了市
残疾人劳动就业服务中心和南塘老
街“印象宁波”文创产品专卖店。

现在，医院3.56万平方米的扩
建工程已经落成，即将正式启用，
新院区增加了老年康养、慢病康
复、临终关怀、心理援助以及残疾
人创业创新等平台功能。

工作之余，我喜欢站在田边远
望，视野内的民康农场生机勃勃，
绿意盎然。我们的精神家园会像这
片沃土，充满阳光和希望，我们也
怀揣梦想，在平凡的岗位上努力践
行初心使命。

陈亚萍：为精神障碍患者点亮归途

陈亚萍（手持鲜花者）和护理人员慰问女患者。 （市民康医院提供）

记者 王 博
通讯员 洑景亭 黄 芳

“想不到今天为我们公司办
业务的窗口工作人员竟然是住建
局‘一把手’，讲解政策很耐
心，提供的建议很有帮助。”昨
日上午，在鄞州区行政服务中心
住建窗口，刚办完业务的宁波景
心置业有限公司办事员薛燕说。

接待薛燕的是鄞州区住建
局局长纪杰。当天他多了一个
身份——鄞州区行政服务中心
工程项目审批窗口工作人员。在
行政服务中心，住建部门跟建筑
工程有关的审批窗口共有 3 个。
当天，薛燕需要办理建筑消防、
人防、施工许可及质量监督登记
等手续。按惯例，取了一个号子
后，她需要分别到 3 个窗口的 3
名工作人员处办理业务。了解到
薛燕的这一困惑后，纪杰马上和
窗口工作人员进行了沟通，提出
了优化窗口办事流程的要求。当
天中午，住建窗口就完成了流程
优化，让像薛燕这样前来办业务
的群众可以只取一个号子、不挪

“屁股”即可办理完涉及住建的
审批业务。在此过程中，工作人
员之间流转材料，从而把最便捷

高效的服务提供给办事群众。
当天，鄞州区气象局副局长骆

后平也在气象窗口坐镇，给因台风
受灾的农户开气象证明，以便他们
向保险公司申请房屋、农作物受损
的赔偿。

根据安排，今年 8 月到 9 月，
鄞州区行政服务中心 26 家进驻单
位以及 11 家水、电、气、邮政、
图审等配套服务单位主要领导、分
管领导，将在窗口坐班半天以上。
通过一线服务，倾听办事企业群众
的意见建议，推动部门行政审批流
程的优化与再造。

“‘局长窗口坐班’活动体现
了‘官念’的转变以及服务方式的
创新。通过在窗口一线‘零距离’
接触群众，将问题从‘纸面’转到

‘眼前’，实现了办事需求端与服务
端的无缝对接。”鄞州区审管办主
任李春丽说。

今年以来，鄞州区以“最多跑
一次”改革为抓手，助推全区政务
环境不断优化。目前，区行政服务
中心已集中全区 36 个部门的 1354
项政务服务事项，事项进驻率为
100%。今年上半年，在全市第三
方群众满意度测评中，鄞州区群众
满意率达到 99.69%，位列全市第
一。

局长到服务窗口坐班

昨天上午，鄞州区福明街道福明家园社区活动室传来了嘹亮的红歌声。社区 70周岁的老人欢聚一堂，忆苦
思甜，与新中国同庆70周岁生日。

（刘 波 邬静波 摄）同 庆


